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1. Mitglieder im Stamm Hl. Engel  
 

Bis zu den Herbstferien waren in 6 Gruppen: 
 37 Wölflinge mit 6 Leitern 
 35 Jungpfadfinder mit 6 Leitern 
 20 Pfadfinder mit 3 Leitern  
 20 Rover mit 2 Leitern 
 

Somit waren wir gut 110 aktive Kinder und 
Jugendliche mit 16 Leitern. Dazu kommen rund 
20 ehemalige „Alte Engel“ und 25 passive 
Mitglieder. Insgesamt sind wir mit gut 150 
Mitgliedern bei NaMi gemeldet. 
Die Pfadfinder haben wegen der im Herbst 
stattfindenden Diözesanfahrt bereits nach dem 
Sommer die neuen Pfadfinder aufgenommen, 
und auch die Wölflinge haben bereits die neuen 
Mitglieder. Hierbei haben wir dieses Jahr ein 
sehr starkes Ungleichgewicht bei den beiden 
Gruppen, während wir für Donnerstag fast 20 
Kinder aufgenommen haben, hatte Mittwoch nur 
ein Mädchen Zeit. Daher wird für die 
Mittwochsgruppe noch Kinder ab 8 Jahren 
gesucht. Der Grund daran liegt wohl an der 
Uhrzeit (in Verbindung mit dem Schulschluss) 
und verschiedener Sportangebote am Mittwoch.  
 

2. Vorstand - Personelles 
 

Wir haben fast ein Jahr mit einem kompletten 
Vorstand gearbeitet. Tina Seidenkranz und 
Gesine Bormann als Vorstand und Dagmar 
Fromm-Brauner als Kuratin. 
 
Wir haben uns ca. alle 4 Wochen getroffen um 
die Leiterrunde und andere Aktivitäten 
vorzubereiten. 
Tina und Gesine haben darüber hinaus noch 
viele Dinge zusätzlich organisiert. 

Gesine Bormann ist zu Beginn der 
Sommerferien aus Hannover weggezogen und 
hat inzwischen ihr 3. Kind bekommen. Tina 
Seidenkranz wird ein 2. Pflegekind aufnehmen 
und deshalb auch aus dem Vorstand 
ausscheiden. Dagmar Fromm-Brauner wird ab 
September in einem Team für einen pastoralen 
Raum aus 4 Gemeinden arbeiten und deshalb 
auch als Kuratin zurücktreten. 
Nach Beratungen mit der Leiterrunde wird bei 
der Stammesversammlung der komplette 
Vorstand neu gewählt.  
Miriam Proske und Felix Sturhan stellen sich auf 
der Stammesversammlung zur Wahl für die 
Vorsitzenden, Katharina Proske wird sich als 
Kuratin zur Wahl stellen. Wir freuen uns sehr 
über die Bereitschaft der drei! Da Felix und 
Miriam bis Februar noch nicht ganz einsatzbereit 
sind, ergänzen Daniel Buchholz und Martin 
Patzke das neue Vorstandsteam. Tina und 
Dagmar stehen ebenfalls zur  Unterstützung und 
für die Übergabe und einen reibungslosen 
Übergang langfristig zur Verfügung. 
 

Bewertung: Mit einem komplett neuen Vorstand 
zu starten ist eine große Herausforderung, die 
aber sicher gelingen wird. Die Leiterrunde ist zur 
Zeit mit Nachwuchs aus den eigenen Reihen, 
Quereinsteigern und Zugezogenen gut 
aufgestellt und sich ihrer Verantwortung 
bewusst.  
 

3. Leiterrunde - Personelles 
 

In den Gruppenleitungen sind nach der 
Stammesversammlung aktiv: 
Wölflinge: Liliana Arispe, Jan Böhne, Daniel 
Buchholz, Kiara Duran Roman, Katharina 
Proske, Anna Schmeink, Harald Seidenkranz 
Jungpfadfinder: Frederik Naake, Felix Sturhan, 
Kiara Duran Roman, Martin Patzke, Sarah Krull, 
Juliane Opielka 
Pfadfinder: Robert Bukies, Sven Höltershinken, 
Kiara Duran Roman  
Rover: Franziska Zumbrägel, Michael Reinartz 
 

Beendet haben ihre Leitungstätigkeit im 
vergangenen Jahr Gesine Bormann und Nini 
Kaluza sowie unsere FSJ’lerin Carolina Aranda 
De La Reza. Franzi Iseke wird kurz nach der 
Stammesversammlung aufhören. Zur Zeit 
suchen wir nach Verstärkung in den 



 
  
   
 

Bericht des Vorstands zur 17. Stammesversammlung am 09. September 2017  Seite 2 
 

 
 
 

Wölflingsgruppen, da auch Harald seine 
Leitungstätigkeit beenden wird. 
 

Bewertung: Kiara musste für einige Monate 
zurück nach Bolivien und auch Sven kann 
wegen des Studiums nur eingeschränkt seiner 
Leitungstätigkeit nachkommen. Es zeigte sich 
dabei, dass das „Leitergerüst“ zwar fragil, aber 
auch dank des großen Einsatzbereitschaft und 
guter Zusammenarbeit sehr tragfähig ist. Die 
Stufenteams tauschen sich untereinander aus 
und entwickeln sich gemeinsam. 
 

4. Leiterrunde - Inhaltliche Schwerpunkte 
 

Im vergangen Jahr haben neun Leiterrunden 
montagsabends stattgefunden, die lange LR am 
Samstag musste wegen zu vielen Absagen 
ausfallen.  
Im Januar gab es unser Leiterrunden-
wochenende „Back to the future“.  
Wir nutzen die Leiterrunden für die gegenseitige 
Beratung, die Vor- und Nachbereitung von 
Stammesaktionen, für die Auseinandersetzung 
mit verschiedenen Themen und für 
Organisatorisches.  
Insbesondere auf dem Leiterrundenwochenende  
haben wir unsere Grundlage zum „Leiter werden 
im Stamm Hl. Engel“ den aktuellen 
Entwicklungen angepasst, so dass wir individuell 
und vor allem transparent auf den Wunsch 
mancher Rover, gleichzeitig auch als Leiter tätig 
zu sein, reagieren können. 
 

Weitere Themen im vergangenen Jahr:  
 

 Ziele unserer Stammesarbeit 

 Moderation und Präsentation 

 Das Pfingstlager  

 Die Zukunft der Pfarrei Hl. Engel 
 

Unser Leiterrundensommerabschluss fand vor 
den Sommerferien wetterbedingt mit viel Spiel 
und Spaß im Wäldchen und im Pfarrheim statt.  
 

Bewertung: Auf dem Leiterrundenwochenende 
haben wir den Hauptteil unserer inhaltlichen 
Arbeit gemacht. In den Leiterrunden war viel 
Organisation und Reflexion auf der 
Tagesordnung. Das zeigte uns, wie wichtig die 
Wochenenden für das gemeinsame Erarbeiten 
und für den Austausch notwendig ist.   

5. Ausbildung 
 

Ausbildungsthemen, die zum Einstieg der DPSG-
Leiterausbildung gehören, bauen wir in unserem 
Stamm regelmäßig in die Leiterrunden ein. Im 
vergangenen Jahr waren dies insbesondere die 
Themen Umgang mit Konflikten, Öffentlichkeits-
arbeit und altersgemäßes Spiel.  
Wert legen wir darauf, dass alle unsere Leiter eine 
Präventionsschulung besuchen und ein 
Führungszeugnis nachweisen. Dies hat Franziska 
Zumbrägel im Blick, vielen Dank dafür! 
 

Aus unserem Stamm hat Anna Heinrich ihren 
Woodbadgekurs beendet. Andreas Proske ist 
weiterhin als Mitglied der AG Ausbildung auf 
Diözesanebene aktiv. Franziska Zumbrägel ist 
aktiv als Woodbadge-Teamerin und hat an der 
Ausbildungstagung in Westernohe teilgenommen. 
Die Pfarrei gewährt uns Zuschüsse zu unseren 
Ausbildungskosten. 
 

Bewertung: Die Ausbildung der Leiterinnen und 
Leiter ist uns sehr wichtig. Hier motivieren wir 
weiter. Es zeigt sich aber auch, dass die 
Angebote für Fortbildung deshalb nicht 
angenommen werden können, weil zeitgleich 
andere Pfadfinderaktionen anstehen. 
 

6. Aktionen und Projekte 
 

Seit der letzten Stammesversammlung vor gut 
10 Monaten wurden im Stamm wieder viele 
Aktionen & Projekte durchgeführt: 
 

Aktionen in der Gemeinde 
 Waldweihnacht für Mitglieder und Familien 
 Friedenslichtausgabe im Stadtteil 
 Stationslauf für Erstkommunionskinder 
 Gemeindefest mit Schiffchen-werft in 

unserer Jurte  
 

Bei Putzmunter am 18.3. haben 
sich auch dieses Jahr über 30 
Pfadfinder viele rote Säcke 
gefüllt. Die Müllsäcke bis zum 
Krokus zu schaffen, war gar 
nicht so leicht – vielleicht sollten 
wir nächstes Mal einen Shuttleservice 
für die roten Säcke einführen?  
Langweilig wurde es auch dieses Mal nicht: 
Kurzerhand wurde das Spiel „Müllkubb“ von der 
Pfadi-Stufe erfunden.  
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Ins Pfingstlager ging es dieses Jahr mit 84 
Teilnehmern in die Vergangenheit nach 
Brownsea Island. Zum Glück funktionierte 
unsere Zeitmaschine und so wir fanden wir 
wieder zu unseren Zelten in Almke bei 
Wolfsburg zurück. 
 

Mit Clara, Daniel, Franziska, Hannah und Robert 
machten sich in den Sommerferien 5 Hl. Engel 
zusammen mit 8 weiteren Rovern und Leitern 
aus der Diözese Hildesheim auf zur 
Begegnungsreise nach Bolivien. Es gab viel 
Austausch mit den Bolivianern 
aus La Paz. Wir freuen uns, 
dass sich an dieser Begegnung 
die Hl. Engel so zahlreich 
beteiligt und damit die Kontakte 
vertiefen konnte.  
 

Mit einer kleinen Runde waren wir auch beim 
Georgstag im Hildesheimer Dom vertreten. 
Leider waren hier wieder sehr wenige Kinder 
und Jugendlichen unserer Einladung gefolgt. 
 

Im Winter fand wieder unser Rodel-
wochenende der Wölflinge und der Montags-
Jungpfadfinder statt. Die Mittwochs- Jupfis, 
besser bekannt als „Los Chicos Motivados“,  
übernachtete stattdessen im Heuhotel auf dem 
Rittergut Brokeloh.  
Im Sommer sind 10 unserer Wölflinge ins 
Sommerlager nach Cuxhaven gefahren. 
Während es in Hannover noch dauerregnete, 
empfing uns die Nordsee mit Badewetter!  
Acht Rover verbrachten auf Einladung des 
Landesjugendringes ein Wochenende in 
Hildesheim und erstellten eine digitale 
Schnitzeljagd zum Thema „gruppenbezogene 
Menschenfeindlichkeit“.  
Die Pfadfinderstufe ist schwer beschäftigt mit 
dem Diözesan-unternehmen „Tour de France“. 
Es dauert nun auch nicht mehr lange, bis es in 

den Herbstferien endlich losgeht und unser 
Pfaditrupp seinen Weg nach Nizza findet. 
Nachzulesen bei Facebook (Hannover Scouts: 
Tour de France). 
 

7. Vertretungen und Vernetzungen 
 

Im Oktober 2016 fand die 
Bezirksversammlung ganz 
stimmungsvoll bei uns in der 
Jurte statt. Aufgrund der 
Witterungsverhältnisse haben wir 
die Jurte wie schon zur 

Stammesversammlung im Gemeindesaal 
aufgebaut. Gesine, Tina und Dagmar nahmen ihre 
Stimmen auf der Versammlung wahr.  
Auf Diözesanebene ist Andreas Proske weiterhin 
in der AG Ausbildung tätig. Und auch auf den 
Diözesan-Stufenkonferenzen waren unsere 
Wölflings- und Jungpfadfinderleiter vertreten. 
Vielen Dank dafür! 
Kontakt zur Gemeinde halten wir über Dagmar.  
Michael Reinartz hält weiterhin den Kontakt zum 
Agenda21 - Büro der Stadt Hannover für unsere 
Arbeit als Fairtradescouts. 
 

8. Öffentlichkeitsarbeit 
 

Die beste Werbung für uns ist nach wie vor unsere 
attraktive und verlässliche Gruppenarbeit. In erster 
Linie werden unsere Aktivitäten auf der 
Stammeshomepage www.dpsg-hannover.de und 
auf der von Michael Reinartz und Juliane Kopp 
betreuten Seite www.facebook.com/DPSG.HLE 
präsentiert. Auf dem Leiterrundenwochenende 
haben wir uns für verstärkte Präsenz auf der 
Facebookseite, in der Engelsposaune und 
Pfarrzeitung ausgesprochen. Dies gelingt 
zeitbedingt leider nur teilweise. Über das 
Rodelwochenende der Wölflinge hat Katharina 
einen Zeitungsartikel geschrieben, der auch in den 
Werbeblättern veröffentlicht wurde. 
 

Bewertung: Wir sind uns darüber bewusst, dass 
wir immer wieder auf uns aufmerksam machen 
müssen. Es ist nicht einfach, dieses immer direkt 
nach einer Aktion zu machen, sei es Putzmunter, 
unsere Lager oder ganz aktuell nach der 
Stammesversammlung.  
Wir freuen uns über Angebote auch aus der 
Elternschaft, dieses mal für eine Aktion in die Hand 
zu nehmen.  
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9. Geschäftsführung 
 

Der Vorstand bestehend aus Tina Seidenkranz 
Gesine Bormann und Dagmar Fromm-Brauner 
leitete den Stamm im Rahmen der Ordnung, 
Satzung und vorliegenden Beschlüsse.  
Die Kassenführung übernahm auch im 
vergangenen Jahr Andreas Proske und entlastet 
den Vorstand auf diese Weise außerordentlich. 
Vielen Dank dafür! 
 

10. Perspektiven 
 

Auf den neuen Vorstand kommen viele neue 
Aufgaben und Herausforderungen hinzu. Damit 
dies möglichst reibungslos gelingt, wird der 
bisherige Vorstand die Mitgliederverwaltung 
weiterhin übernehmen und so dem neuen 
Vorstand mehr Freiraum für die inhaltliche 
Entwicklung geben. 
 

Im September startet das neue Pastoralteam 
und die Zuständigkeiten in der Pfarrei ändern 
sich. Mit Dagmar Fromm-Brauner und Frau 
Jagodzinski bleiben uns jedoch unsere 
Anlaufstellen für die Abstimmung mit der Pfarrei 
erhalten, so dass wir einen guten Übergang 
erwarten können.    
 

Am 28.9. findet auf dem 
Kröpcke zusammen mit 
der Stadt Hannover der 
Faire Brunch statt. Wir 
freuen uns über viel 
(Pfadfinder-) Besuch! 

Diese Aktion gehört zu unseren Aufgaben als 
Fairtrade-Stamm, ebenso wie jährliche 
Gruppenstunden zu dem Thema sowie „faire“ 
Lebensmittel auf dem Lager. Gerne möchten wir 
den Gedanken weiter in die Familien tragen. Die 
entsprechenden Aufnäher werden bei den 
Aktionen und Gruppenstunden weiter verteilt! 
 

Ganz neu im nächsten Jahr werden wir 
verschiedene Pfingstlager in den vier Stufen 
erleben. Es gibt das Diözesan-Pfingstlager in 
Hameln und es locken die großen traditionellen 
Pfingstlager wie Westernohe und das Intercamp 
in Belgien. 
 

Im Sommer des nächsten Jahres gibt es gleich 
zwei Highlights: Voraussichtlich am Anfang der 
Sommerferien kommen die Bolivianer aus La 

Paz zu uns in die Diözese und es ist an uns 
Leitern, Mitgliedern samt ihren Familien, sie bei 
uns aufzunehmen und ihnen unsere Kultur 
näherzubringen.  
 

Gegen Ende der Sommerferien wird es dann mit 
dem gesamten Stamm ins Sommerlager 
gehen. Der Wunsch der Leiterrunde ist eine 10-
14tägige Fahrt nach Österreich. Hier gibt es 
ganz aktuelle Informationen auf der 
Stammesversammlung! Auch die Wölflingsstufe 
soll auf dem Lager zahlreich vertreten sein, 
hierfür ist zusammen mit den Eltern und Kindern 
nach Lösungen zu suchen, um die eventuell 
vorhandenen Sorgen zu nehmen. Verschiedene 
andere Stämme haben gute Erfahrungen mit 
ähnlichen Lagern gemacht.  
 
2019 wird das nächste Welt-Jamboree unter 
dem Motto "Unlock a New World" in West-
Virginia, USA für die dann 14-18jährigen 
Pfadfinder stattfinden. Hierzu wird es in den 
kommenden Monaten einen ersten Info-Abend 
geben.  
 

Die Jahresaktion 2018 wird im Bereich 
Spiritualität durchgeführt. „Lebendig. Kraftvoll. 
Schärfer. (Hebr. 4,12) – Die spirituelle Kraft 
der DPSG.“ Die Kinder, Jugendlichen und 
Erwachsenen in unserem Verband sollen in ihrer 
spirituellen Kompetenz gestärkt werden und wir 
wollen uns mit unserem eigenen Handeln und 
Motiven auseinandersetzen.  
 

Ende April 2018 gibt es in Westernohe nur für 
Leiter und Leiterinnen das Lager: „Leuchtfeuer. 
Löschen unmöglich!“ als Dankeschön für das 
Engagement und zur weiteren Motivation für die 
DPSG! Eine schöne Idee vom Bundesverband! 
 

Weitere Termine in diesem Jahr: 
Für Leiter: 
 Bezirksversammlung 20.10. in Hannover 
 Iron-Scout in Hildesheim vom 30.09.-2.10. 
 MLT+ Vorständeseminar: 13.-15.10. in H. 
Für Mitglieder und Eltern: 
 Mr X: Sa. 23.09. ab ca. 9 Uhr 
 Fairer Brunch: Do. 28.09. ab ca. 16 Uhr 
 Tour de France vom 02.-13.10. (Pfadis) 
 Elternabend: Mo., 20.11. ab ca. 19 Uhr 
 Waldweihnacht: So. 17.12. ab 18 Uhr 
 Jamboree-Abend ca. im November 


